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昶輝集團董事長顏美雲

改變經營策略，公司轉

型精密性多層加工，並

計畫於2020年前完成

公司股票於中國大陸上

市。

文／林庭瑤

2月18日除夕夜，「顏姐」陪東莞廠的同事過

年。顏姐已18年以大陸廠為家，自從在中國大陸投

資之後，顏美雲沒有回台灣過年了，都忙著在神州大

陸走南闖北，把大陸勞工當自家人。

「顏姐」就是台灣昶輝集團董事長、四川遂寧台

協會長顏美雲。出身黑手界的顏美雲，重情重義、

個性海派，對公司員工視如己出，被友人稱為「顏

姐」，如今這位「黑手女漢子」已搖身一變成為「女

企業家」。

經過18年的蓽路藍縷，昶輝集團科技公司在顏

美雲的率領下，已成為員工數近千人，研發人數達

150人，月產量達7-8億PCS，年營業額約新台幣20億

元的台資企業。

台灣昶輝集團是富士康、英業達、仁寶、緯創、

華碩、宏碁等台灣知名企業主要協作商，主要生產電

子成套產品、電腦、五金製品。因長期品質穩定、信

譽可靠，昶輝已於業界豎立良好的口碑，深獲客戶群

的信賴與支持。

宜蘭的庄腳囝仔

顏美雲於1962年出生於雲林蔦松的鄉間，從小

跟著父親到宜蘭做木材生意，30年前宜蘭是個小城

鎮，耳濡目染看盡南來北往的客商。「我小時就很喜

歡賺錢，隔壁有金紙店，去那裡打工，只要賺個幾毛

錢就很快樂。」自宜蘭高商補校夜間部綜合科畢業之

後，宜蘭就業機會不多，就跑到台北打工，在新莊一

黑手女企業家

勇闖神州
專訪昶輝集團董事長顏美雲
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顏姐出身螺絲廠的黑手界，

一手教起生產人員，讓昶輝

在螺絲行業建立很好的品牌

口碑，深獲客戶群之信任。

家螺絲廠做會計。

在螺絲廠的黑手界，是男人的天下，鄉下來的庄

腳囝仔，講話較粗魯。顏美雲是出身黑手界的宜蘭女

漢子，比男人還要拚鬥。顏美雲的父親告訴她說：

「別人家若不做的事情，就撿起來去做，會學得比較

多。」顏姐只管財務，公司缺業務，顏姐就去做業

務，公司缺技術工，顏姐就去做技術，老闆娘說「不

加薪水，要做你自己做」。顏姐全都沒拿錢，就把螺

絲廠的生意都學起來。

後來老闆交棒給第二代，顏姐就離職出來創業，

創立昶輝公司。顏姐說：「當時我36歲女性創業，

每個人都不看好，承蒙很多好朋友的幫忙，第一年就

業績火紅，大眾電腦等桌上型電腦興起，加上我交友

廣泛，我的朋友跳到電子業，幫我造就輝煌業績。」

到了1987年5月，在台北創設昶輝企業集團公

司，初期以生產電子、電腦、燈飾、傢俱等各種規格

螺絲為主，由於廣受好評，加上業務需要，又增加各

種特殊螺絲、螺帽、彈簧、內外齒墊圈、鉚釘、華司

（墊片）等五金堅固件。

過了兩年，顏姐認為中國大陸一定會崛起，很多

客戶群都說叫她到中國大陸設第一個廠，她考察後決

定到東莞建第一個廠。「我父親和母親都反對我，因

為女生，生意已不錯，何以要再拓點，但如果不拓

點，以後昶輝的廠要怎麼走？」

跨出台灣、西進大陸

1998年，昶輝東莞廠正式成立。應廣大客戶要

求，在廣東東莞市清溪鎮投資設立「東莞清溪五金電

子製品廠」。「人就是很奇怪，我剛到中國大陸創業

時，很多機械廠都不信任我，一個女人會有多少本

事，要大陸投資的一大堆，我要買機械，這裡的人都

不賣我機台，我還拜託老師傅，一般機台一年付款就

可以，居然要求我馬上付款。還好配件廠是不會要我

提前付款，很信任我，電鍍廠、熱處理廠也都很幫

忙。」顏姐說。

顏姐表示，初來乍到中國大陸時，很多企業早期

遇到的問題，我們公司都有發生，尤其是人才。「我

到大陸只有趕業績，一直跑客戶、跑業績，生產人員

是我從他們不懂一手教

起來，再聘請台灣技術

人員，一個個傳授。」

八九成黑手界的

人，個性很土直。昶輝

在1998年訓練了21個

員工，到現在還有19

個，那是我們編派在各

家公司的人員。顏姐

說，「有管理層痛罵大

陸員工『豬狗不如』，
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我拍桌怒吼，立刻把那位管理人炒魷魚，請他走人。

我領軍後，大家往前衝！」

總公司於2001年元月，再次於江蘇吳江市運東

開發區投資成立「昶輝螺絲（吳江）有限公司」，廠

房占地面積3,330平方公尺，地處上海、蘇州、杭州

之交集，運輸便捷。

2002到2003年，在蘇州相城區陽澄湖鎮又投資

成立「蘇州昶榮電鍍工業有限公司」。昶輝集團科技

有限公司（昶輝科技）占地面積計35,000餘平方公

尺，廠區環境優美，設施先進。

歷經罷工潮震撼

在中國大陸，罷工是這幾年常見的問題，當然，

昶輝也無法倖免於難。顏姐深刻體驗罷工潮，「廣東

罷工，請台幹來大陸，台幹會把責任推給陸勞。當時

剛設好吳江廠，我在吳江和東莞兩地飛，我看到公司

罷工，一手培養的員工，那一天都休假，其他人全出

來抗議，不服新副總的管理。我要求，管理方式不能

放軟，願意留就留，不願意留就走人，隨即落幕。隔

天早上，有30多位受培訓的人，又重新發動工廠運

作。」

「陸勞有時不是為了薪水，人情味很多，重情重

義。」顏姐說，罷工事件後，「管理方式有改變，接

受他們的訴求。我有個習慣，只要回廠，大陸員工都

會跟我訴苦。」

為更好的服務於客戶，滿足客戶對品質、交期的

要求，更為順應國際貿易之大趨勢，昶輝在顏美雲的

帶領下陸續於台灣、香港、廣東東莞、江蘇吳江、江

蘇蘇州、四川遂寧等地成立分公司，形成優勢互補，

互相呼應的經營戰略格局。

「從東莞到蘇州到遂寧，我算是很幸運。大風大

浪都有遇到，看要用什麼心態面對，我要顧家庭和事

業，比較厚操煩。我的一輩子福星高照，我都可以找

身邊的朋友來談，大陸政府官員也都很支持。雖然艱

辛，相當值得。」

「昶輝在螺絲行業很有知名度，有很好品牌的口

碑。企業百年生存，要重視品牌。這麼多年來，昶輝

業績增長，雖然國際景氣蕭景，我們以客為尊，研發

也很好。」相對地，中國大陸也迅速改變，陸資廠的

機會多，陸勞也想當老闆，顏姐就鼓勵員工當老闆，

建立很強的品牌部門，篩選陸資廠做的物品。

轉型精密性多層加工

顏姐說，實現單一公司作業向集團化經營轉化，

單一原料加工向原料至成品一條龍服務，並從五金

行業向電子行業轉化的經營模式。公司決策層擬於

2018-2020年完成公司股票於中國大陸上市，讓員工

真正成為企業的主人，全面改善員工之福利，帶領昶

輝全體同仁「共發展！共成長！共進步！」

昶輝集團已於2010年11月在四川遂寧投資建

設電腦及電腦元件專案項目，首期固定資產總投資

約28億元，主要生產電腦組裝、散熱模組、五金製

品。專案建成投產後，預計實現年產值50億元以

上，安置就業人員15,000餘人。

「現在的中國大陸跟過去差異很大，過去可以白

手起家，現在投資環境已大不相，現在的台灣企業到

大陸，如果沒有雄厚財力，沒有幕後團隊，是很難能

夠在中國大陸生存。尤其，這幾年台灣人還心存僥

倖，大陸有錢人很多，內資廠愈來愈有實力，台商必

須有真材實料，才能在大陸立足。」

工廠愈來愈大，土地愈來愈大，昶輝也面臨內資

廠的競爭。顏姐改變經營策略，「在比較沒技術性

的，就轉移給子弟兵的工廠加工，自家廠就從事比較

精密性的多層加工型態，就讓產品增值，這樣利潤就

會比較好！」

顏美雲說，多年來，公司始終秉承「誠信服務，

持續改善，永續經營」的品質政策，「第一次就做

好」的品質承諾，為顧客提供最滿意的服務，以不斷

完善的技術水準和服務標準豎起前進的大旗。「憑藉

我們持有的智慧和勇氣，在滔滔的商海中，迎風破

浪，升帆遠航。」

「發展是永恆的主題，我們一如既往將客戶利益

放在首位，真誠與廣大客戶朋友共謀發展，合作共

贏！」顏美雲如此說。


